

# EL ECO DE DAIMIEL

PERIÓDICO POLÍTICO, DE CIENCIAS, LITERATURA Y ARTES.

*El Director*  
*José*

## PRECIOS DE SUSCRICION.

	PESETAS.
Un trimestre .....	3
Un semestre .....	6
Un año .....	10
Numero suelto .....	» 15

PAGO ADELANTADO.

## REDACCION Y ADMINISTRACION:

Plaza de Santa Maria, núm. 2, dup.º

Se publica los miércoles y sábados.

## CONDICIONES DE PUBLICACION.

Anuncios: por una vez 0,10 pesetas la línea, por varias precios convencionales. Comunicados: 0,25 la línea. No se devuelven los originales. Toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

PAGO ADELANTADO.

## INTERESANTE A NUESTROS SUSCRITORES

La empresa de este periódico, deseosa de corresponder al favor que sus abonados le dispensan, ha concertado un servicio especial en el laboratorio químico del Dr. Fisac, cuyo anuncio pueden ver en la cuarta plana.

Mediante á aquél, los suscritores á El Eco de Daimiel que lo sean por un año, tendrán derecho por una vez, á que les hagan gratuitamente un análisis químico cuantitativo de sus vinos, vinagres, aceites ó tierras, ó bien á darles resuelta una consulta relacionada con la agricultura.

## EL VÉRTIGO.

El partido conservador está en ese período.

En ese período que no tiene más solución que una horrorosa caída.

Ese período de la vida tan magistralmente descrito por Nuñez de Arce en una de sus más valientes producciones.

En ese período en que el hombre sólo ve sombras y confusiones, extrañas figuras mal delineadas, que todas le empujan á un sólo punto brillante, á favor de cuya oscilante luz sólo vislumbra horrores y tristezas, la muerte al fin.

El hombre pundonoroso á quien la calumnia envuelve con mallas de hierro; el militar envuelto por cien bocas de fuego por donde el enemigo le envía la muerte; el aplaudido gimnasta que en un alarde de serenidad se arriesga hasta el fin de interminable escala aérea y al que ya no le obedece su siempre potente brazo, negándose á sostenerlo; el jugador que arriesga á una carta los últimos restos de su en un tiempo pingüe fortuna, único patrimonio de sus hijos; el histórico cacique que derrumbado un día vuelve poco á poco y á costa de mil afanes á recobrar su pasado prestigio, cuando ve que sólo puede conservarlo por la razon de la fuerza, y que lo que creyó fácil de doblar es roto antes de conseguirlo, y que donde cree encontrar sumiso esclavo sólo halla altivo prisionero, pronto siempre á romper forzosas cadenas, azotando con sus pedazos el rostro del opresor, esos solamente pueden formar cabal juicio de lo que es el vértigo que se apodera de la razon cuando la razon va faltando.

Y decimos mal, no son ellos los que pueden formar juicio, porque en esos momentos no hay capacidad para pensar.

¿Qué sabe el hombre pundonoroso de los actos que en su angustia comete? ¿Qué el militar de las frases que al encontrarse cercado pronunciará? ¿Qué le importa al gimnasta ni qué sabe de si perdió ó nó su clásica elegancia en los trabajos? ¿Qué sabe ni qué le importa al jugador perder en aquel último momento su habitual y celebrada sangre fría?

Y, por último, el hombre de voluntad virgen, el que impuso siempre su criterio, el que reasumía en el suyo el cerebro comun de varias gentes, encargándose de pensar por todas, ¿cómo es posible que piense en los actos que en su demencia ejecuta? Avido de castigar al que

una vez no pensó como él, al que al ejercitar un derecho no siguió sus altas inspiraciones, ¿qué sabe él si el procedimiento que sigue le enagena las pocas simpatías que entre los indiferentes pudieran quedarle? Mide á todos con el mismo rasero, cree que todoses vulgo, cree que á los hombres libres se les trata como á esclavos y no repara en el vacío que á su rededor crea.

Esto lo ve, lo juzga, lo mide la sociedad, el público, la opinion sensata.

El partido conservador toca á su fin, y una de las más ciertas señales es el vértigo que de él se ha apoderado.

En su primera etapa lo hizo mal, es cierto, barrió por completo reformas saludables que la libertad nos trajo, derogó leyes con simples decretos; pero siquiera conservaban la honestidad en la forma.

Hoy se nos presentan ya en completo estado de desnudez, no se repara en los medios, la nacion ha tenido un luto por día y la patria un sourojo por hora.

Madrid ha visto sus calles tintas en sangre de jóvenes indefensos, de infelices mujeres, en otras capitales la ley de consumos ha producido serios conflictos.

Francia, Italia, Inglaterra, Roma, Alemania, patentemente demuestran su desacertada diplomacia y política colonial.

El Ejército y la Marina no han salido mejor librados de manos de los ministros responsables.

Los contribuyentes, agobiados por la Hacienda, que diariamente saca en provincias interminables listas de fincas á pública subasta, han visto conculcado el único derecho legal que les restaba para protestar en los comicios de la política conservadora.

Gobernacion, pues, ha estado á la altura de los demás ramos.

Y no acabaríamos nunca el interminable proceso de sus desaciertos; que tocan á su fin, y somos enemigos de acibarar los últimos momentos de un moribundo.

Está señalado ya, está escrito y se acerca el último instante de su vida política.

Su mayor castigo se lo dan hoy con su desorganizacion é indisciplina sus mismos partidarios, y es que tambien ellos prevenen la caída, y el vértigo se ha apoderado de todos.

## ENSEÑANZA DE LA AGRICULTURA.

El ilustre químico baron Liebig, en su obra titulada *Las Leyes naturales de la Agricultura* ha demostrado que el progreso agrícola moderno, con la aplicacion de las leyes sublimes de la estática agrícola, asegura la existencia de las naciones, siendo, al propio tiempo, el cimiento ó base más sólido y seguro para su engrandecimiento y poderío.

Leconteux, el conde de Gasparin, Guillermo Roscher y otros muchos célebres agricultores, no sólo

han reconocido que la mejora del suelo, que los adelantos agrícolas son una cuestion de prosperidad manufacturera y comercial, por la gran parte que toman en la solución de la cuestion de subsistencias, sino que los sistemas de cultivo, en sus diferentes grados de perfeccion, son el mejor indicador del estado social de un pueblo; pues demuestran el mayor ó menor grado de cultura é instruccion del mismo.

Prusia, fundadora de las Escuelas agrícolas y los bancos territoriales; Italia, con sus Escuelas elementales de Agricultura en Roma, con sus especiales en Brusigana, Catanzo y otras, con sus colonias agrarias ó granjas de reclusion para los jóvenes penados en Moucheco y San Martino Palermitano; con sus varios Institutos de educacion agraria, Francia, Austria, y casi todas las naciones europeas. La mayoría de estas se han preocupado en los últimos años y se preocupan actualmente de este asunto de tan vital interés para el verdadero y sólido progreso de las naciones, fijándose con predileccion en esta fuente de riqueza pública, pues están convencidas, hasta la evidencia, de la solidaridad que existe entre las tres fuentes de la riqueza mencionada, la agricultura, la industria y el comercio, que, de no marchar unidas en sus progresos y adelantos, producirian un desequilibrio fatal, siendo efímeras las ventajas que se notasen en cualquiera de ellas.

España tambien ha reconocido lo mucho que puede obtener dispensando su proteccion y apoyo á la agricultura, creando al efecto las granjas agrícolas, cuyo decreto se dió, si mal no recordamos, cuando ocupaba la cartera de Fomento el señor Albareda; excitando á los agricultores á exposiciones regionales, concediendo condecoraciones á varios de estos, y empleando otros alicientes; pero nos parece que aún queda mucho por hacer; ó mejor aún, que no se ha empezado á hacer nada en donde debia haber ya mucho hecho, pues para que las diversas teorías lleguen á tener una aplicacion práctica, es necesario, ante todo, instruir á las masas populares, para que la agricultura deje de ser, como desgraciadamente acontece en la mayor parte de los pueblos, en particular de corto número de habitantes, un oficio rutinario, que no sólo no llegarán en muchos años á considerar como una ciencia, por el desconocimiento en que están de las relaciones que existen entre los fenómenos y sus causas, sino que hasta hoy mismo ignoran muchas de las reglas que constituyen el arte de la agricultura.

Difundase la instruccion, estableciendo al efecto escuelas de adultos en todos los pueblos, sea cualquiera el número de sus habitantes; créense escuelas dominicales en los que sea posible costearlas, si no hay quien se preste á desempeñarlas gratuitamente, destinando algunos premios para los que así lo hiciesen, y de esta forma nuestros labradores adquirirán conocimientos útiles, pues de nada les sirve el saber, por ejemplo, que debe sembrarse cuando el termómetro marque tantos grados de temperatura, si no saben siquiera qué es el termómetro.

## ECOS Y RECORTES.

Los ilustres exploradores portugueses señores Ivens y Capelo han llegado á Madrid, donde han recibido una entusiasta acogida por todas las asociaciones científicas y literarias.

Hermenegildo de Brito nació en 1841, sentó plaza en la marina portuguesa en 1855, pasando á África en 1860; desde entonces ha recorrido todos los climas tropicales y todas las colonias portuguesas; ha visitado Cabo Verde, Mozambique, China, Brasil, etc., etc.

Roberto Ivens nació en 1850; visitó la India, la costa Oeste de África, el Brasil y los Estados Unidos.

El viaje último que ambos exploradores han llevado á cabo es de tal importancia que puede decirse ha sido el más considerable de la Historia Geográfica contemporánea. Han atravesado toda el África y recorrido más de 15.000 millas por tierras inexploradas.

Títulos de gloria son para estos dos intrépidos exploradores las penalidades sufridas en los vastos desiertos del África; hoy son asombro de todas las naciones, que se complacen en reconocer su valor y constancia.

La Sociedad Geográfica les ha recibido en sesión solemne, habiendo asistido los individuos que componen las juntas directivas de las sociedades que asistieron á su recibimiento, y los representantes de la prensa.

Reciban nuestros más cumplidos plácemes los intrépidos viajeros Capelo é Ivens, hoy gloria y orgullo de Portugal.

Por el comité que se ha organizado en Londres para reunir fondos con que socorrer á las provincias españolas invadidas por el cólera, ha sido remitido á la señora marquesa de Miraflores el producto de la primera distribución, que asciende á la importante suma de 48 000 pesetas.

*El Independiente* se despidió de nosotros. Como falta poco para el día de los difuntos, depone las armas, sin duda, para orar. Si así es, nos felicitamos.

Dice que nuestras aseveraciones son falsas, como *podría demostrarlo*. (Conformes si lo demuestra.)

Que nos parapetamos para defender la conducta de nuestro querido amigo el Sr. Aguilera, en el *más eres tú*. (¿Como no hacerlo cuando quien se parapeta es él?)

Y que renuncia á compararse con el Sr. Aguilera (Efectivamente, hay mucha distancia que recorrer para llegar á la envidiable altura de tan consecuente demócrata y estimadísimo hombre público.)

Repase el colega su memoria, á ver quién inició la campaña de ataques de que se retira.

Verá entonces cuánta razón tenemos para afirmar que fuimos provocados.

Lo sensible es que *El Independiente* deje el campo, diciéndonos como el portugués del cuento:

*Si me sacas del pozo te perdono la vida.*

Por si no fuera bastante el espectáculo que con sus divisiones, ya manifiestas en la prensa, está ofreciendo el partido conservador, con cuyo espectáculo anuncia su próxima desaparición de las esferas del poder, el periódico que en Ciudad-Real pregonaba las excelencias de ese partido, le ayuda á caer con sus artículos de fondo.

En el titulado *Proyectos*, de su último número, á vuelta de razonamientos incongruentes, «la razón de la sinrazon que á su razón se ofrece, de tal manera su razón enflaquece, que con razón se queja... de su propia desventura».

Medrado está el partido conservador con la defensa del asendereado *Labriego*.

Dice:

«Esas coligaciones de otros tiempos—que están en la mente de todo el mundo—entre partidarios de la idea absoluta con los del pensamiento liberal y hasta con las escuelas radicales ó republicanas—sobre no haber aportado felicidad alguna al país, han dado, no obstante, el resultado más funesto, pues siendo el móvil que las inspiraba derrumbar un poder, como que, al propio tiempo, era agrupación de personas, no de principios, debía causar más exacerbación en los diversos componentes de tan funesta amalgama que no pudieron obtener un puesto en la fantuosa mesa que promete la gobernación de un pueblo.»

¿Lo han entendido ustedes?...—Pues nosotros tampoco.

¿En qué quedamos? Lo de la *agrupación de personas*, no de principios, se refiere al poder ó á esas coligaciones?

Av rigúelo Vargas, que nosotros no queremos cuentas con redactores que en nada ceden á los de EL ECO DE DAIMIEL.

Lo que sólo se ve claro es que no dejan que nadie se sienta á la fantuosa mesa.

Pero porque no se nos tache de descorteses, y habiéndolo vivamente medir nuestras armas, hemos

procurado interpretar el espíritu del citado artículo de fondo, y de él se desprende, en suma, que los liberales se unen contra los conservadores. ¿No es esto, ilustrado campeón de la escuela conservadora?...

Pues recuerde el colega lo de las «*alturas tan altas*» que aceptó su pontífice máximo Cánovas y otras muchas *coaliciones, conciliaciones ó coligaciones* de su familia, si tiene memoria... ó mire á Pidal en el Ministerio... y sabrá que todo se lo dice á su partido.

Según *La Izquierda Dinástica*, el comandante del San Quintín ha dirigido una carta al Diputado Sr. Becerra Armesto, á la que acompañan importantes documentos relativos á la expedición á Yap, basado en los cuales explicará una interpelación cuando se abran las Cortes:

«Ante todo—dice *La Izquierda Dinástica*—no debe olvidarse que el comandante Capriles no estaba en el secreto de las instrucciones verbales y escritas que recibió el comandante España, y tenía, por consiguiente, que experimentar la mayor sorpresa ante los sucesos ocurridos, y así se explica la actitud que adoptó, dadas las disposiciones del comandante de la escuadrilla, severo ordenancista y fiel observador del deber, á la manera de esos brillantes oficiales de la marina inglesa, entre los cuales jamás se discute el mandato del jefe, ni se dejan de cumplir al pie de la letra las órdenes recibidas.

Además de que estos principios fundamentales constituyen la religión de todos los ejércitos y de todas las escuadras, hay que tener en cuenta otras razones no menos atendibles. En Manila era general la creencia de que, á cambio de las Carolinas, España obtendría por intercesión de Alemania territorios en la costa occidental de Marruecos y el título de potencia de primer orden en el concierto europeo. Estos rumores, unidos al recuerdo del viaje del Rey á Berlín y á la presunción de que existiendo entre nuestro Gobierno y el alemán las más cordiales relaciones, pudiese haber algún plan reservado de común interés para ambos pueblos, posible es que hayan hecho ver las cosas bajo diferente prisma que á otros. Posible es que alguien temiese que al desobedecer órdenes superiores desbaratase combinaciones altamente patrióticas, cometiendo á un mismo tiempo dos delitos, uno contra la disciplina y otro contra la patria.

Dice *El Labriego* que no permite su Director que en él se publiquen ciertos artículos y sueltos, para no verse espuesto, como nosotros, á que nos manden comunicados por el estilo del que habremos recibido de Almadén.

Vamos por partes:

En primer lugar, todos los periódicos están espuestos á recibir comunicados de esa índole; á lo que no están espuestos todos es á publicarlos, en lo cual hay una gran diferencia. De suerte que hasta que el Sr. *Labriego* vea que nosotros insertamos esos comunicados en la forma tan poco correcta en que él lo hace, á pesar de la *alta inspección* que su Director ejerce, no tiene razón para bañarse en agua de rosas.

En segundo lugar, no hay periódico posible, aunque se publique en estilo tan *anodino* como el que suele emplear el órgano de algunos pocos conservadores (muy pocos) de Ciudad-Real, si se limita á dar noticias que lleguen á su conocimiento legalizadas ante Notario; pues á poca confianza que tenga en sus corresponsales, está espuesto constantemente, á publicar algún hecho que, aunque del dominio público, puede fácilmente ser corregido, apareciendo ya como incierto lo que de buena fé se dió por sucedido.

Y, por último, el periódico que blasona de acoger con reserva las noticias y artículos que sus corresponsales y redacción le envían, para no verse espuesto á recibir comunicados, que despues de todo no vemos la gravedad que encierre el recibírtos cuando hay dignidad para contestarlos, se desdice en el suelto que inserta á continuación, y en él confiesa que en su número anterior tuvo una *simple equivocación por no estar bien informado*. Además, no hace mucho tiempo, recordamos que le proporcionó serios disgustos un artículo escrito por uno de sus *constantes redactores*, en que se ocupaba de algo que hacía relación con el Casino de Ciudad-Real.

Y si esta discusión continuara y nos viéramos obligados á repasar su colección encontraríamos alguna que otra palatina confesión.

Abandone, pues, esa teoría de última hora y confiese que la prensa periódica está espuesta á mil contingencias, y entre ellas la de recibir comunicados como el que dice se nos ha remitido, y la de tener que publicarlos, como recientemente le ha ocurrido á otro colega.

Lo que está muy mal visto, y nosotros no haremos, es alegrarnos de que eso le ocurra á ningún compañero; lo lamentamos de todo corazón, siquiera milite en campo opuesto.

¿Pero qué entiende *El Labriego* de compañerismo ni de esos elementales sentimientos que nacen, no se adquieren?

Si nos viera ahorcados tiraría de los pies. ¿Verdad?

Por fortuna, no le hemos dado aún ese gusto.

Ni se lo daremos. Tenemos muy duras las vértebras y no se rompen, y menos se doblan.

Con el correo de Filipinas creía nos salir de dudas acerca de lo ocurrido en Yap y, sin embargo, las tinieblas no se esclarecen, la luz no brilla, el Gobierno sigue en su sistema de ocultar y aun de desfigurar los hechos, y hasta tal punto ha llegado esta obcecación que se habla de una fuerza y expresiva nota del Gobierno alemán, quejándose de la conducta seguida por nuestro Gobierno.

«Leemos en *El Resónen* que, según el corresponsal del *Standard* en Berlín, la conducta de nuestro Gobierno, tergiversando el sentido de las notas alemanas, ha producido allí deplorable efecto.

No se puede ya dar mayor grado en la desgracia y el desacierto de los Sres. Cánovas y Elduayen. Sin la confianza del país, sin el respeto y la consideración de los demás gobiernos, sin la gratitud del mediador, sin autoridad ya y sin prestigio, ¿qué van á hacer?

Si es cierto, lo cual dudamos, que exista una fuerte y expresiva nota del Gobierno alemán censurando duramente su conducta, nosotros bien quisiéramos que el Gobierno del Sr. Cánovas, que al fin lo es de la nación, tuviese la suficiente fuerza y energía para rechazarla dignamente.

Es más; creemos que no pueden ser motivo de crisis impositivas de cierta índole que vengan del exterior; pero ¿cómo fiar, cómo dejar nada á la solución de un gobierno que echa á perder todo aquello en que pone sus manos pecadoras?

La sola suposición de que exista una nota ativa del Gobierno alemán, de idea del concepto que merece el Gobierno del Sr. Cánovas.

No; no es posible pasar adelante. El Gobierno ha comprometido hasta el último punto los intereses españoles poniéndolos bajo el criterio de Bismarck.

Ha llegado el momento de decir: basta.»

Ha publicado la *Gaceta* una circular de la Dirección de Beneficencia y Sanidad en la que, de acuerdo con lo informado por el Real Consejo de Sanidad, se prohíbe en el presente año la visita pública á los cementerios el día de la conmemoración de los difuntos en todos los pueblos que hayan sufrido ó sufran aún la epidemia.

Noticias recibidas de Cochinchina anuncian que 5.700 cristianos que eran objeto de una sañuda y tenaz persecución en Annam, han sido trasportados á Saigón.

El número de cristianos víctimas hasta ahora de la ferocidad de los annamitas, se eleva á 35.000. Docientas sesenta iglesias, presbiterios y conventos han sido demolidos ó incendiados.

Dice la prensa de Roma, que el 22 salía de allí la nota que confirmaba el protectorato que España ha tenido sobre las islas Carolinas por espacio de 200 años, enviando con la nota los documentos que demuestran est: hecho.

En la misma dice que hay nuevos documentos en cuyo estudio tiene necesidad Leon XIII de emplear más tiempo para resolverlos.

## NOTICIAS GENERALES.

La guardia civil del puesto de La Union (Marcia) ha ocupado en un estanco de aquella villa 12.900 cápsulas de dinamita (¡qué horror!) que, según parece, fueron robadas en un polvorín el 29 de Setiembre último.

El estancoero, un convecino suyo y las cápsulas han sido puestos á disposición de los tribunales.

Un error de imprenta hizo que en nuestro número anterior apareciese al final de la *Cronica Daimielena* la palabra perezosa en lugar de *perez* que escribió el autor, á quien tenemos mucho gusto en complacer.

Dicho cronista que usará el pseudónimo de *Melchor* estará encargado de esa sección de nuestro periódico durante la ausencia de nuestro estimado redactor literario D. José Joaquín Torres.

Días pasados tuvimos el gusto de saludar al ilustrado oficial de infantería, nuestro distinguido colaborador D. Manuel Alvarez, que se detuvo algunas horas en esta población, donde se hallaba de paso para Hellín.

Los ingenieros chinos acaban de terminar un magnífico puente que se titula Langang, que rivaliza con los mejores del mundo. Es de fábrica y piedra, mide nueve kilómetros de largo, tiene 300 arcos de 20 metros de altura y la luz entre los pilares es de 32 metros.

*Caso notable de fealdad.*—Una vecina de Lorca, llamada Soledad Ros y esposa de un albañil, ha dado á luz, según *El Diario*, de aquella ciudad, cuatro varones y dos hembras, habiendo fallecido los seis en el término de cuarenta y ocho horas.

Con objeto de celebrar sesión ordinaria, se reunirá el día 2 del próximo mes de Noviembre la Excm. Diputación provincial.

El ilustrado profesor D. Balduino Sanmartín ha establecido un colegio de segunda enseñanza en la importante villa de Almadén.

Dadas las relevantes dotes que adornan á nuestro particular amigo Sr. Sanmartín, es de esperar que obtenga brillantes resultados en dicho centro de enseñanza.

Un joven labriego, de cuyo estado mental no se tienen los mejores informes, al creer le azuzaba un perro otro mozo de esta localidad, hirió á éste en la cabeza con una piedra; y al verse requerido por un criado de aquél, acometió al criado navaja en mano, infiriéndole cuatro heridas, todas en el lado izquierdo, una en la región temporal, otra en el brazo, otra en el costado y la última en la mano, con que el acometido trataba de contener la furia de su adversario.

El hecho no tuvo fatal desenlace, merced á la intervención de varios vecinos. Ocurrió en la calle del Mayo, frente al núm. 23, á la caída de la tarde del sábado.

Las heridas no ofrecen gravedad, excepto la del pecho, que, según opinión facultativa, puede ofrecer serias complicaciones de un momento á otro.

El Ministerio de Fomento ha acordado se anuncien á concurso de traslación varias cátedras, entre las que figura la de Geografía é Historia del Instituto de segunda enseñanza de Ciudad Real.

Se anuncia que para el mes de Diciembre serán provistas por oposición varias Escuelas de Importancia de esta provincia.

La sala primera de la Audiencia de Madrid ha fallado el incidente de levantamiento de embargo entablado por la representación de la Señora Semblich, fallando estar bien hecho el embargo y condenando en costas á la eminente artista.

Tiene la representación del empresario del Real, D. Ramon de Michelena, nuestro distinguido amigo D. Luis Felipe Aguilera, al que felicitamos por sus brillantes triunfos en el foro.

El Magistrado de la Audiencia de Algeciras D. Manuel Villajo de Cuelo, ha sido trasladado á la de Ciudad Real, en la vacante producida por ascenso de D. Pedro Martín de Soto.

La sociedad de cazadores que tiene contratadas las lagunas de Daimiel llegó días pasados á esta localidad.

Parte de las fuerzas que forman el regimiento de nueva creación que se dirige á Ciudad Real, pasó el día 24 por Daimiel, deteniéndose algunas horas. Entre los dignos oficiales que llegaron tuvimos el gusto de ver y saludar á nuestro querido amigo D. Vicente Recuero.

Como teníamos anunciado, el domingo se cantó con gran pompa en Ciudad Real un solemne *Te-Deum* por la terminación del cólera.

En el acto estuvieron representadas todas las autoridades y corporaciones.

#### DE NUESTROS CORRESPONSALES.

Sr. Director de EL ECO DE DAIMIEL.

Manzanares 27 de Octubre de 1885.

Muy señor mío: Tiempo hace que deseo transmitir á V. algunas impresiones acerca de los acontecimientos que vienen teniendo lugar en esta ciudad, y aprovecho la ocasión presente para participarle que el domingo 18 se cantó un solemne *Te-Deum*, al que asistieron las corporaciones oficiales, cofradías y cuantos fieles podía contener nuestro espacioso templo parroquial. En la misa mayor predicó su excelencia ilustrísima el Sr. Obispo de Zamora, nuestro paisano, haciendo un brillante compendio del período epidémico, de los beneficios dispensados por Dios, y de nuestras dignas y celosas autoridades, especialmente del activo Sr. Alcalde, que á su carácter administrativo, une el científico, tan acertadamente empleado en sus visitas de día y noche á los invadidos, consolándolos y animándolos como alcalde y como médico, eficazmente ayudado de todos los señores concejales y dependientes del municipio.

En la semana pasada se verificó la anual solemne novena que consagra este vecindario á la santa imagen de *Jesús Cuido*, patrono de esta ciudad, bajo el título de N. P. Jesús del Perdón, que por causa del cólera no pudo celebrarse en la primera quincena de Setiembre, como todos los años. El domingo 25 se celebró la fiesta principal con procesion general y festejos públicos.

Marcha con regularidad y buen fruto el restaurant del Hospital, hoy *Casa de Asilo*, de que ya tendrá V. noticia, y las hermanitas siervas de María son cada día más consideradas y queridas al prestar diligentes los caritativos oficios de su santa misión.

Otra novedad he de comunicar á V., Sr. Director, que tanto ha de servir de provecho y esplendor á esta culla ciudad, y es, la próxima inauguración del nuevo Colegio de primera y segunda enseñanza que en edificio propio y á sus solas expensas, está terminando el acaudalado propietario D. Luis Ochoa, que no perdona medio de dotar á su Colegio del mejor cuadro de profesores, subordinados á su ilustrado Director, encanecido en la difícil tarea de educar. Ha dotado también D. Luis Ochoa el establecimiento de cuantos objetos, instrumentos científicos y demás accesorios exigen los modernos adelantos.

La cosecha de uva jamás se ha conocido tan escasa en este término: pero se cree que nunca se haya encerrado en las botegas más vino que el presente año, á pesar de los altos precios que alcanzó tan codiciado fruto, trasportado

á Manzanares hasta de la Roda (Albacete); siendo tal la emulación, que este centro vinícola puede hoy competir con los más acreditados de la Mancha.

El azafrán también se presenta muy escaso. Rogándole, si tiene á bien, mande insertar ésta en su ilustrado periódico, se ofrece de V. afectísimo amigo y corresponsal, q. b. s. m.,

A. PINES DE GRACIA.

Sr. Director de EL ECO DE DAIMIEL.

Almagro 25 de Octubre de 1885.

Muy señor mío: En casi todos los pueblos que tuvieron la desgracia de ser invadidos por la epidemia cólerica, se ha cantado el *Te-Deum* en acción de gracias.

Otros, que, como esta ciudad, no han sufrido el terrible azote, preparan grandes fiestas religiosas y otros festejos. Aquí empezaron ayer por la tarde con Vísperas y salve á nuestra amantísima Patrona *María Santísima de las Nieves*. Por la noche serenata y fuegos artificiales, — que le fueron encomendados á nuestro paisano D. Ildefonso Aparicio, afamado *pirotecnico*— en los que lucieron muchos y variados caprichos, apareciendo en uno Santo Tomas de Villanueva, patron del Obispado, dando limosna á un pobre como símbolo de caridad.

Lo último que lució fué una portada de orden gótico, apareciendo en el centro nuestra patrona; y lo que más llamó la atención de los inteligentes fueron los voladores tan variados y tan caprichosos, que, al decir de todos, jamás se ha visto una cosa igual en esta clase de funciones.

A las once nos retiramos á descansar, para hoy veinticinco asistir á la *Misa solemne* con sermón á la *Virgen*, en la parroquia de la Madre de Dios; y para no pecar de exagerado si le citara el número de fieles que han asistido á este acto religioso, basta decirle, Sr. Director, que á pesar de las grandes dimensiones de este templo, muchas personas no pudieron penetrar en su sagrado recinto.

En la misa ofició de pontifical el *torrente* de la misma don Eduardo Escobar y Carrero, siendo diácono un reverendo padre de la orden de San Francisco y subdiácono el presbítero D. Higinio Rodríguez.

El sermón ha estado á cargo del doctor D. José Ramon Quesada, bien conocido en esa villa de Daimiel, el que con fácil palabra nos demostró la *diferencia que existe entre la Escuela Católica y la Escuela Racionalista*, la manera que tiene la primera de apreciar las plagas y todo género de calamidades, y el modo y forma en que las aprecia la segunda.

Sin que yo pueda apreciar tantos y tan sublimes conceptos filosóficos, todos del sagrado Maestro, del ángel de las escuelas, me confundí entre los muchos que fueron á felicitar al orador, y me permito hacer de su discurso elogios que creo merecidos.

Durante la misa mayor, estuvo expuesta su D. M. Asistieron todas las autoridades y cofradías, y esta tarde se verificará la procesion con la solemnidad que aquí se acostumbra.

Dignese V., Sr. Director, insertar las precedentes líneas en su ilustrado periódico, y cuente con la distinguida consideración de S. S. Q. B. S. M.

EL CORRESPONSAL.

### LA LANGOSTA

EN LOS PUEBLOS DE LA MANCHA.

Si el arte de gobernar en España no fuera la inmundicia política más funesta y la infracción y conculcación de las leyes más patente; si nuestros gobiernos, atentos solamente á egoístas intereses de partido y al favoritismo incitante de sus adscritos, vigilaran por el bien público en general y escucharan atentas las reclamaciones de la opinión, nuestras quejas serian atendidas; pero es absurdo pretender justicia y equidad en nuestra pobre España, sobre todo en las actuales circunstancias en que el Gobierno conservador—que para desgracia del país rige hoy sus destinos—sólo se encuentra enérgico y previsor en desarmar preteudidas revoluciones, en disolver manifestaciones *patrosímicas* y en mantener incólume el principio de autoridad (!)

Pedir hoy al Sr. Ministro de Fomento protección equitativa y justa para la destrucción de la langosta, sería, como se dice vulgarmente, pedir peras al olmo; bastante tiene S. E. con observar cuidadosamente los peligrosísimos destellos de libre-pensamiento que brotan de la Universidad Central y enviar, si fuera necesario, nuevamente al *héroe* Coronel Olívar y sus secuaces, para restablecer el orden perturbado y salvar la sociedad de un cataclismo inevitable.

Los labradores castellanos, después de soportar las innumerables cargas y gabelas con que nuestros paternales Gobiernos vienen *favoreciéndoles* hasta el punto de no permitirles el peso de las contribuciones, separarse de la antigua rutina y esperimentar los nuevos adelantos de la agricultura porque un año de mal éxito sería bastante para dar en tierra con el exíguo capital que han llegado á formar tras largas penalidades, trabajos y privaciones, van á sufrir las fatales consecuencias de una plaga que amenaza de nuevo destruir la vegetación que encuentre á su paso.

Basta visitar estos pueblos en cualquier época del año, y el régimen agrícola que se nos ofrece á la vista, lleva á nuestra imaginación al recuerdo del cultivo de los antiguos tiempos. Pegados á la rutina como el moño al hierro de la espada, los principios conquistados por las ciencias naturales, los descubrimientos químicos y orgánicos

aplicables á la agricultura, son para estos labradores fábulas y consejos que habitan en la fantasía de algún ideólogo, cuando no *especulador*, sin mera utilidad objetiva; y el exceptivismo científico, con todos sus atrasos, en diabólica mezcla con el fanatismo de los que todo lo esperan de Dios, despliega sus potentes alas en estas regiones.

Hoy el azote de la langosta amenaza malograr el fruto de sus afanes, y el más cuantioso, el de trigo, que es tal vez el principal nervio de riqueza en estas comarcas, será el destinado á sufrir los desastrosos efectos de la invasión que destruirá, como en años anteriores, los viñedos y olivares.

Por otra parte, las huertas, de las cuales se obtiene la patata y demás legumbres que estos pueblos consumen y exportan, pertenecen al proletariado, que las tiene en arriendo, y es su único y casi exclusivo medio de alimentación. Desde hace muchos años, los habitantes de Madridejos, y entre ellos el que escribe estas líneas, no han pasado un solo verano sin que los gritos de dolor, los sollozos de una familia honrada y trabajadora hayan dejado de conmovir su corazón. La pequeña parcela de terreno que á fuerza de ruegos habían conseguido se les concediera en arriendo, ha sido talada por la langosta y consumida ó destruida su tozana y vigorosa vegetación. Inútil el trabajo empleado, por toda la familia, desde el niño de siete años dedicado al riego, hasta el padre, pasando por la mujer y las hijas; inútil el sufrimiento de las inclemencias del tiempo, fijos en que el producto de las legumbres, regadas por el sudor de sus frentes, había de proporcionarles, no ya desahogo ni bienestar, sino lo estrictamente necesario para no morir de hambre y tener con que calentar sus atoridos miembros en las nevadas noches de invierno; todo inútil; la langosta ha segado el fruto de sus afanes; solo se distingue la negrura de la tierra y algún palo escueto que el insecto no ha podido devorar. Una familia más sin pan; y son tantas las que se ven privadas del fruto de su trabajo!

La langosta, ¿de dónde procede? Porque los pueblos pertenecientes á los partidos judiciales de Madridejos, Alcázar, Daimiel y otros, extirpan toda la que en sus términos ayva. El interés propio, ese mismo interés del proletariado que vé en ella la causa de sus infortunios, le estimula hasta el punto de exterminar antes de nacer ó apenas nacida, cuanto se deposita en sus términos municipales. ¿Dónde se desarrolla ese insecto que tanto se multiplica? Diráse acaso que en las sierras, donde no puede roturarse y es poner á la acción del frío el canuto para que muera, siendo imposible extinguirlo en insecto; pero á esto puede contestarse con el ejemplo de un pueblo: Madridejos tiene gran extensión de sierras y una vereda inculta que circunda su término, y todos los años ha concluido con el insecto, y no es de suponer ni puede admitirse que sea la incuria y apatía de los demás pueblos la causa de la no extinción de esa plaga, pues, por lo menos dentro de sus términos tiene que alimentarse hasta poder levantar el vuelo, y el interés individual les haría exterminarla.

¿Dónde está la causa? Dolor cuesta decirlo; pero es necesario; en la política, en el caciquismo, esa otra plaga, que todo lo impera y todo lo invade. La langosta se anida en las grandes dehesas pertenecientes á ricos ganaderos, á personajes de elevada prosapia, á políticos de bandería; son los unos amigos del Alcalde y del Diputado á Cortes; los otros del Ministro. De esto resulta que los reconocimientos de sus dehesas se llevan á efecto por mera fórmula; en ellas no hay nunca canuto, pero los pueblos sudan y se afanan por destruirla; las plagas se suceden sin interrupción y las dehesas encastilladas y resguardadas como lugares sagrados, son los focos de donde parte esa infinita multitud de alados insectos que arrebatan los productos del pobre y del labrador, cuando creía recoger el pan para sus hijos.

Hora es ya, después de tantos años, de que nuestras autoridades se ocupen con provecho, auxiliando y protegiendo la iniciativa de los pueblos, de la extinción variada de esta plaga, y llevando por lema la ley igual para todos, empleen los medios que la ciencia y la práctica aconsejen para la consecución de aquel fin, lo mismo en el terreno del pobre que en el del rico, si es que ya el caciquismo no consigue volvernos á los tiempos de la antiguas castas de la India ó de las clases de Roma.

Aún es tiempo de dedicarse con fruto á este trabajo; pero de poco sirve el nombramiento de comisiones é ingenieros, si sus decisiones no se respetan y sus consejos no se siguen.

La sementera se comenzó con el temor de ver inutilizado el trabajo y capital en ella empleado. ¿Se cumplirá el temor, ó una faena inteligente y activa, en tiempo oportuno dirigida, hará sonreír al pobre labrador esperanzado?

Allí veremos.

J. ALVAREZ UGENA.

VARIEDADES.

DE OMNI RE SCIBILI.

¡Todo lo sé! Del mundo los arcanos  
ya no son para mí  
lo que llama misterios sobrehumanos  
el vulgo baladí.  
Sólo la ciencia á mi ansiedad responde,  
y por la ciencia sé  
que no existe ese Dios que siempre esconde  
el último por qué.  
Sé que soy un mamífero bímano  
(que no es poco saber)  
y sé lo que es el átomo, ese arcano  
del sér y del no sér.  
Sé que el rubor que enciende las facciones  
es la sangre arterial;  
que las lágrimas son las secreciones  
del saco lacrimal;  
que la virtud que al bien al hombre inclina  
y el vicio, solo son  
partículas de albúmina y fibrina  
en corta proporción;  
Que el genio no es de Dios sagrado emblema,  
no, señores, no tal;  
el genio es un producto del sistema  
nervioso cerebral,  
Y sus creaciones de sin par belleza  
solo están en razón  
del fósforo que encierra la cabeza  
(no de la inspiración!)  
Amor, misterio, bien indefinido,  
sentimiento, placer.....  
¡patabrotas vacías de sentido  
y sin razón de ser!.....  
Gozar es tener siempre electrizada  
la médula espinal,  
y en sí el placer, es nada ó casi nada,  
un óxido, una sal.  
¡Y aún dirán de la ciencia que es prosaica!  
¡hay nada, vive Dios,  
bello cual la fórmula algebraica,  
C = Pi r 2!

¡Todo lo sé! Del mundo los arcanos  
ya no son para mí  
lo que llama misterios sobrehumanos  
el vulgo baladí.....  
Más ¡ay! que cuando exclamo satisfecho  
¡todo, todo lo sé! ...  
siento aquí, en mi interior, dentro mi pecho  
un algo. ... un no sé qué!.....  
J. M. BARTINA.

CHARADA.

Eres prima conjunto de hermosura  
y el idolo que dos tanto venero;  
eres prima á quien amo con locura  
y que me amas tambien segunda infiero.  
En tí cifro, ángel mio, mi ventura  
y en tí, miña, fijé mi amor sincero;  
ansio todo ser con alegría,  
porque si todo soy, tu serás mía.

(La solución en el número próximo.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Día 28, miércoles.—San Simón, apóstol, y Santa Cirila.  
Día 29, jueves.—San Narciso.  
Día 30, viernes.—San Claudio y San Marcelo, mártires.

CORRESPONDENCIA DE «EL ECO DE DAIMIEL.»

Todos los pagos que se hacen por los señores suscritores se consignan sin falta en esta sección. Deben, pues, estos reclamar prontamente á fin de evitar perjuicios, si no ven consignados los pagos que se verifican.  
Infantes.—P. C. B.—Conforme con los extremos de la suya. Gracias por su galantería.  
Burgos.—M. G.—Suscrito desde 1.º de los corrientes por un año. Mande V. cuanto guste, procurando llegue á esta los lunes y jueves.  
Puertollano.—T. K. Melo.—Recibida su atenta con el acróstico. Se le suscribirá desde 1.º de Noviembre.

Ya lo dije que había mucho original; acrósticos no se publican.  
Alcaráz.—S. O. y G.—Abonada la suscripción hasta fin de Noviembre  
Fuente el Fresno.—M. J.—Conformes con su atenta del 23.  
Villanueva.—P. A.—Recibida su carta; puede remitir lo que guste.

MERCADOS.

ESPECIES.	DAIMIEL.	CUBA-REAL.	PUEBLLO.	VILLARRUBIA.
Cañada, fanega.....	12-00	12-00	11-25	12-00
Trigo, id.....	10-00	11-25	11-25	11-25
Centeno, id.....	11-25	11-25	11-25	11-25
Cebada, id.....	6-75	6-25	6-25	6-50
Garbanzos, id.....	8-50	8-50	8-00	8-00
Pavos, id.....	9-75	10-40	10-40	10-40
Alm., id.....	25-00	25-00	25-00	25-00
Pitos, id.....	4-50	4-50	4-50	4-50
Harina, arroba.....	4-00	3-75	4-00	4-50
Vino, id.....	11-00	11-75	13-75	13-75
Aguardiente, id.....	9-25	9-25	9-25	9-25
Alcohol, id.....	0-88	0-88	0-88	0-88
Acete, id.....	1-00	1-00	1-00	1-00
Patatas, id.....	1-00	1-00	1-00	1-00
Id. mineral, tonelada	10-00	10-00	10-00	10-00
Café, id.....	13-00	13-00	13-00	13-00

CIUDAD-REAL.—IMPRESA DEL HOSPICIO.

SECCION DE ANUNCIOS.

COMPANIA COLONIAL

FUNDADORA EN ESPAÑA DE LA FABRICA DE CHOCOLATE Á VAPOR  
Proveedora efectiva de la Real Casa  
VEINTIDOS RECOMPENSAS INDUSTRIALES  
única casa en el ramo premiada en la Exposición de París  
CON DOS MEDALLAS

Chocolates | Sopas coloniales  
GRAN MEDALLA DE ORO | MEDALLA DE BRONCE

ACREDITADOS CAFÉS

LOS ÚNICOS PREMIOS  
en las grandes exposiciones de Viena y Filadelfia

Gran surtido de thés selectos

PASTILLAS NAPOLITANAS  
Y BOMBONES DE CHOCOLATE  
Dulces y cajas finas de París.

Depósito general, calle Mayor 18 y 20 | MADRID  
Sucursal. . . . . Montera, 8.

HIGINIO AGUSTIN PEÑUELA,  
CIRUJANO DENTISTA DEL COLEGIO DE MADRID,  
DENTISTA  
DE LA

Beneficencia provincial y municipal de Ciudad-Real.  
CALATRAVA, NÚM. 5.—CIUDAD-REAL.

Especialista en la curación de las enfermedades de la boca por crónicas que sean.  
Limpieza de dentaduras, orificaciones, empastes, arreglo de dientes desviados y extracción de dientes, muelas y raigones, sin ninguna clase de riesgo.  
Colocación de dientes y dentaduras artificiales, que sirven para hablar y masticar y no producen ninguna molestia en la boca.  
Se garantizan por su belleza y duración.

Horas de operaciones y consultas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

A. H. M.  
DAIMIEL

IMPORTANTISIMO Á LA HUMANIDAD.

LA MARGARITA EN LOECHES

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y las únicas que contienen carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrófulas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 45, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida, y en el último año más de dos millones de purgas.

Nota importante.

Estas aguas no irritan como otras que están muy saturadas de sal común y otras sustancias conocidas, é imitan la botella para que se confunda con la de *La Margarita*.

DR. FISAC.

OFICINA DE FARMACIA  
Y LABORATORIO QUÍMICO.

Bajo la inmediata dirección del Dr. Fisac, se hacen toda clase de análisis.

PROPAGANDA COMERCIAL

CENTRO  
DE  
ANUNCIOS Y SUSCRICIONES.

En este nuevo Centro se admiten para su reparto en esta capital y su provincia circulares de comercio, prospectos y anuncios, carteles para fijarlos en los puntos de más tránsito y anuncios para todos los periódicos de España.

Suscripciones á toda clase de obras y periódicos, nacionales y extranjeros.  
Administración: San Francisco, 16, Ciudad-Real.

SASTRERIA

DE  
BERNABÉ COELLO

Feria, 5, Ciudad-Real.

En este acreditado establecimiento se acaba de recibir un elegante, rico y variado surtido de géneros de alta novedad de las principales fábricas del reino y extranjero para la presente temporada.

Del corte y confección de los trajes nada hemos de decir, pues responde de ello el sinnúmero de abonados que con su confianza nos honran.

Con respecto á precios, dentro de la buena calidad de los géneros, los hay asequibles á todas las fortunas.

A LOS ANUNCIANTES

Los señores anunciantes encontrarán en los precios de nuestra Administración grandes y positivas ventajas, y tanto mayores, cuanto más repitan aquellos sus órdenes y avisos.

LA CORDOBESA

PLATERÍA DE CONTRERAS,

Calle de la Feria, núm. 6.—Ciudad-Real.

Al trasladarse este establecimiento á la calle de la Feria, núm. 6, su dueño ha traído un lujoso y variado surtido de alhajas de todas clases y del mejor gusto, al alcance de todas las fortunas.

Como antes, se siguen haciendo toda clase de composuras con equidad y prontitud.

Feria, 6.—Ciudad-Real.



Se reciben anuncios para funerales y aniversarios en la Administración de este periódico.